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Conseil scientifique - Formation restreinte 
Jeudi 27 juin 2024, 15h – 17h 

Compte rendu 
  

 

Présents :  
David Todd, Isabelle Méjean, Florence Faucher, Anne Revillard, Kevin Arceneaux, Janie 
Pélabay, Réjane Sénac, Séverine Dusollier, Sylvain Parasie, Sylvain Brunier, Stéphanie 
Balme, Mathieu Fulla, Emeric Henry, Paul-André Rosental, Mirna Safi, Florence Haegel, 
Pierre François, Roberto Galbiati, Sophie Dubuisson Quellier, Gwenaële Rot, Julie 
Klein, Beatriz Botero Arcila, Sergei Guriev, Anne-Solenne De Roux 
 

Absents ou excusés :  
Florence Bernault, Régis Bismuth, Emanuele Ferragina, Philippe Coulangeon, Sabine 
Dullin, Guillaume Tusseau, Francesco Saraceno, Xavier Ragot, Jean Bassères 
  

Assistent à la réunion :  
Bénédicte Barbé, chargée de mission, DS 
Christine Musselin 
Antonin Schiera, directeur adjoint du pôle académique, DRH 
Sabrina Tonetti, directrice du pôle académique, DRH 
 

 

En préambule, Florence Haegel remercie Sergei Guriev, Mirna Safi, Sabine Dullin et 
Pierre François pour lesquels il s’agit de la dernière participation au Conseil 
scientifique.   

 

1 / Validation du compte-rendu de la séance du Conseil scientifique réuni en 
formation restreinte le 28 mai 2024 

Florence Haegel constate l’absence d’observations.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
le compte rendu de la séance du Conseil scientifique réuni en formation restreinte le 
28 mai 2024.  

2 / Avis sur la mise à jour de la note sur les primes exceptionnelles d’excellence 
scientifique et les primes de responsabilité scientifique 

Sergei Guriev soumet aux membres du Conseil scientifique une modification de la note 
sur les primes exceptionnelles d’excellence scientifique (cf. document mis à 
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disposition en amont de la séance), visant à préciser que, lorsqu’un projet ERC est 
prolongé au-delà de la période initiale du projet sans financement supplémentaire, il 
est mis un terme au versement de la prime exceptionnelle d’excellence scientifique.   

Anne Revillard profite de la discussion sur ce point pour attirer l’attention sur 
l’absence de prime réellement incitative pour les projets de recherche ambitieux tels 
que celui qu’elle coordonne [PRESPOL, obtenu dans le cadre du Programme Prioritaire 
de Recherche Autonomie de France 2030], qui certes sont octroyés et gérés par l’ANR 
et non par l’ERC, mais qui équivalent en termes de budget à une bourse ERC.  

Sergei Guriev indique que la politique d’incitation au dépôt de projets de recherche 
pourrait évoluer mais que jusqu’à présent, les projets ERC et les autres types de projet 
font l’objet d’une politique d’incitation différenciée. Une évolution de cette politique 
nécessiterait d’être préalablement instruite puis discutée en Conseil scientifique, mais 
ce point n’est pas à l’ordre du jour.  

En l’absence de demandes de prise de parole supplémentaires, Florence Haegel fait 
procéder au vote.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la mise à jour de la note sur les primes exceptionnelles d’excellence scientifique et les 
primes de responsabilité scientifique. 

 

3 / Avis sur la proposition du comité de sélection en vue du recrutement d’un ou 
une Assistant Professor FNSP en tenure track (poste privé) en sociologie 

Mirna Safi rappelle qu’il s’agit d’un poste d’Assistant Professor FNSP pour lequel le CRIS 
a adopté le même profilage que lors des précédents recrutements de juniors, à savoir 
très ouvert sur les thématiques, les approches, les méthodes, voire les disciplines, tout 
en restant dans le champ de l’analyse des inégalités sociales. Mirna Safi indique qu’ont 
été reçues pour ce poste 152 candidatures, dont 78 hommes et 74 femmes, 
candidatures très variées quant aux thématiques, aux années de soutenance de thèse 
et aux disciplines. Mirna Safi indique qu’ont été reçues en majorité des candidatures 
de sociologues, mais aussi de démographes, d’économistes, de politistes et de 
psychologues. 3 femmes et 2 hommes ont été auditionnées. Parmi ces 5 auditions, 
deux ont été convaincantes.  

Mirna Safi indique que la personne classée deuxième, Alessandro Ferrara, dont le 
profil est très interdisciplinaire, a fait sa thèse (soutenue en 2023) à l’Institut européen 
de Florence en sciences sociales et politiques. Formé aux questions d’inégalités 
sociales, il dispose de nombreuses publications dans de très bonnes revues en 
sociologie, en sciences sociales généralistes, et dans son domaine de spécialité. Ses 
deux principaux axes de recherche sont l’immigration et l’éducation. Mirna Safi précise 
qu’Alessandro Ferrara a présenté lors de son job talk une recherche sur la sélectivité 
des migrants et les questions de santé des migrants.  

Mirna Safi présente ensuite le profil de la personne classée première : Mélusine Boon-
Falleur. Mélusine Boon-Falleur a commencé ses études aux Etats-Unis, puis a fait un 
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master d’économie à PSE et un doctorat en sciences cognitives à l’ENS, doctorat qu’elle 
vient d’achever. Sa thèse porte sur les effets de la pauvreté ou de la richesse sur les 
stéréotypes, ainsi que sur les questions de confiance. Elle a de nombreuses 
publications dans des revues interdisciplinaires de premier plan, ainsi que dans de 
très bonnes revues de psychologie. Mélusine Boon-Falleur travaille sur des questions 
liées aux inégalités sociales, via deux axes principaux que sont les fondements micros 
des politiques environnementales et des politiques éducatives. Mirna Safi précise que 
Mélusine Boon-Falleur a présenté, lors du jobtalk, une recherche sur les biais 
socioéconomiques de Parcoursup. Elle précise également que Mélusine Boon-Falleur 
a une expérience diversifiée en termes d’enseignement, en France et à l’étranger, et à 
plusieurs niveaux, y compris au niveau undergraduate.  

Mirna Safi indique que le jury a décidé de classer Mélusine Boon-Falleur en première 
position en raison de l’ouverture disciplinaire du CRIS auquel son profil permet de 
répondre, ainsi qu’en raison de la politique institutionnelle encourageant le 
recrutement de femmes, même si le CRIS compte déjà 40% de femmes (29% au sein 
du département de sociologie).  

Plusieurs membres du Conseil scientifique se félicitent de la qualité des profils 
présentés et du recrutement d’une femme au sein de la faculté permanente ; ils 
s’interrogent néanmoins sur la discipline de la personne classée en première position, 
qui pose la question globale de l’interdisciplinarité, question qui se décline en 
plusieurs problématiques : comment répondre aux besoins d’enseignement des 5 
départements disciplinaires, en particulier en ce qui concerne les grands cours 
fondamentaux ? Comment organiser l’intégration d’un ou une nouvelle collègue qui 
n’appartient pas à l’une de ces 5 disciplines, et ses interactions avec les autres 
disciplines ? Comment envisager à terme l’encadrement de thèses ? Plusieurs 
membres du Conseil scientifique suggèrent par conséquent que le sujet de 
l’interdisciplinarité, à laquelle elles et ils sont très favorables sur le principe, soit 
discuté lors d’une séance du Conseil.  

Mirna Safi indique que la candidate a été clairement informée des besoins 
d’enseignement à Sciences Po et qu’en outre, elle a jusqu’ici évolué dans un milieu très 
interdisciplinaire, où elle a pu travailler avec des anthropologues, des psychologues, 
des économistes. Mirna Safi rappelle par ailleurs que la fiche de poste validée par le 
Conseil scientifique précisait effectivement qu’il s’agissait d’un poste en sociologie, 
mais avec une ouverture quant à la discipline de la thèse des candidats. Elle ajoute que 
l’interdisciplinarité étant au cœur de la politique scientifique de Sciences Po depuis de 
nombreuses années, il lui semble que ce sont bien les centres de recherche qui doivent 
la mettre en œuvre, puisque, par définition, les départements sont unidisciplinaires, et 
que les centres sont également responsables de la bonne intégration des personnes 
ayant des profils atypiques au sein des départements. Elle précise que toute l’équipe 
du CRIS est tout à fait consciente de ces enjeux, et par ailleurs disponible pour assurer 
les grands cours fondamentaux, qu’il s’agisse des membres juniors ou des membres 
seniors.  

Sergei Guriev indique que l’interdisciplinarité faisait partie du projet de politique 
scientifique qu’il a présenté il y a deux ans. Cette interdisciplinarité se décline de 
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diverses manières, par exemple dans le cas de TIERED en travaillant avec des 
partenaires d'autres disciplines, mais aussi en recrutant de nouveaux membres de la 
faculté permanente en dehors des 5 disciplines organisées en département à Sciences 
Po. Il ajoute un sujet aux questions déjà posées par les membres du Conseil, à savoir 
les critères de tenure pour les Assistant Professors. Dans cette perspective, il encourage 
le Conseil scientifique à prévoir une réflexion sur les modalités de l’interdisciplinarité, 
qu’il considère absolument nécessaire pour Sciences Po.   

Florence Haegel indique qu’elle retient ce point. En l’absence d’intervention 
supplémentaire, elle fait procéder au vote.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à la majorité des membres présents 
la proposition du comité de sélection en vue du recrutement d’un ou une Assistant 
Professor FNSP en tenure track (poste privé) en sociologie.  

 

4 / Avis sur la fiche de poste en vue du recrutement d’un ou une Assistant 
Professor FNSP en tenure track (poste privé), profil Inégalités et environnement 

5 / Avis sur la composition du comité de sélection en vue du recrutement d’un 
ou une Assistant Professor FNSP en tenure track (poste privé), profil Inégalités 
et environnement 

Mirna Safi indique qu’il s’agit d’un poste d’Assistant Professor sur une thématique 
ciblée par le CRIS, retenue dans le plan de recrutement quinquennal, et que TIERED a 
estimé intéressante et en cohérence avec la feuille de route établie entre les 
partenaires du projet TIERED. Il s’agit d’une fiche de poste classique d’Assistant 
Professor FNSP en tenure track, ainsi que d’un comité de sélection qui répond aux 
règles de recrutement de la faculté permanente à Sciences Po, tout en intégrant les 
partenaires du projet TIERED. Le profil porte sur les inégalités et l’environnement, et 
précise que le CRIS est ouvert à des approches et des méthodes diverses.  

Sergei Guriev rappelle que le projet TIERED permet de financer le recrutement de 5 
Assistant Professors, dont 3 fléchés sur l’environnement, et 2 sur le numérique. Un 
Assistant Professor a déjà été recruté sur le volet numérique au médialab.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la fiche de poste en vue du recrutement d’un ou une Assistant Professor en tenure 
track (poste privé), profil Inégalités et environnement.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la composition du comité de sélection en vue du recrutement d’un ou une Assistant 
Professor en tenure track (poste privé), profil Inégalités et environnement.  

 

6 / Avis sur la fiche de poste en vue du recrutement d’un ou une Assistant 
Professor FNSP en tenure track (poste privé) en science politique, profil 
Méthodes quantitatives des sciences sociales 
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7 / Avis sur la composition du comité de sélection en vue du recrutement d’un 
ou une Assistant Professor FNSP en tenure track (poste privé) en science 
politique, profil Méthodes quantitatives des sciences sociales 

Florence Haegel indique qu’en l’absence d’Emiliano Grossmann, Réjane Sénac pourra 
répondre aux éventuelles questions.  

Réjane Sénac indique qu’il s’agit d’un poste d’Assistant Professor pour le CDSP, en 
application du plan de recrutement quinquennal et que le profil recherché porte sur 
l’analyse des attitudes politiques, des institutions, des politiques publiques combiné 
avec une approche et des méthodes quantitatives.  

Sergei Guriev indique que la personne recrutée pourra, si elle le souhaite, bénéficier 
d’une double affiliation, l’une au CDSP, l’autre dans un centre de recherche en science 
politique.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la fiche de poste en vue du recrutement d’un ou une Assistant Professor en tenure 
track (poste privé) en science politique, profil Méthodes quantitatives des sciences 
sociales. 

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la composition du comité de sélection en vue du recrutement d’un ou une Assistant 
Professor en tenure track (poste privé) en science politique, profil Méthodes 
quantitatives des sciences sociales. 

 

8 / Avis sur la fiche de poste en vue du recrutement de deux Assistant Professors 
FNSP en tenure track (poste privé) en science politique, profil Politics and Policy 
in/of Europe and the European Union 

9 / Avis sur la composition du comité de sélection en vue du recrutement de 
deux Assistant Professors FNSP en tenure track (poste privé) en science 
politique, profil Politics and Policy in/of Europe and the European Union 

Florence Faucher indique que la fiche de poste a été mise à disposition des membres 
du Conseil scientifique mais que le comité de sélection n’étant pas finalisé à ce jour, 
son examen par le Conseil scientifique est reporté à une séance ultérieure.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la fiche de poste en vue du recrutement de deux Assistant Professors en tenure track 
(poste privé) en science politique, profil Politics and Policy in/of Europe and the 
European Union.  

10 / Avis sur la fiche de poste en vue du recrutement d’un ou une Assistant 
Professor FNSP en tenure track (poste privé) en histoire, profil Génocides et 
violences de masse dans l’Europe du 20ème siècle 
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11 / Avis sur la composition du comité de sélection en vue du recrutement d’un 
ou une Assistant Professor FNSP en tenure track (poste privé) en histoire, profil 
profil Génocides et violences de masse dans l’Europe du 20ème siècle 

Paul-André Rosental indique que la fiche de poste a été mise à disposition des 
membres du Conseil scientifique mais que le comité de sélection n’étant pas finalisé à 
ce jour, son examen par le Conseil scientifique est reporté à une séance ultérieure.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la fiche de poste en vue du recrutement de deux Assistant Professors en tenure track 
(poste privé) en histoire, profil Génocides et violences de masse dans l’Europe du 20ème 
siècle.  

 

12 / Avis sur les candidats retenus pour les postes d’ATER à mi-temps en science 
politique dans le cadre de la campagne 2024 

Réjane Sénac indique que les membres du Conseil scientifique sont de nouveau 
sollicités sur le classement des candidatures au poste d’ATER mi-temps en théorie 
politique car les 3 personnes précédemment classées sur les 72 candidatures 
recevables ont accepté une autre proposition. Réjane Sénac précise que les référents 
théorie politique du département de science politique ont donc de nouveau examiné 
les candidatures, et un nouveau classement est soumis à l’avis du Conseil scientifique.  

En l’absence de demande de prise de parole, Florence Haegel fait procéder au vote.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
la liste des candidats retenus pour le poste d’ATER à mi-temps en science politique 
dans le cadre de la campagne 2024.  

 

13 / Questions diverses 

Plusieurs questions diverses sont évoquées et débattues par les membres du Conseil 
scientifique, débats desquels il ressort les positions suivantes : 

- Une proposition pourra être faite prochainement aux membres du Conseil 
scientifique concernant le contenu du dossier déposé par les candidats à 
l’éméritat ou au renouvellement de l’éméritat.  

- Une mission sur le positionnement politique de Sciences Po a été créée par Jean 
Bassères, et confiée à Florence Haegel, Marie Mawad et Jeremy Perelman. Cette 
mission rendra ses conclusions fin octobre. Dans l’intervalle, il semble peu 
opportun que Sciences Po prenne position quant à l’éventualité d’une victoire 
du Rassemblement national aux prochaines élections législatives.  

Par ailleurs, Sergei Guriev souhaite faire part de plusieurs informations aux membres 
du Conseil scientifique. Il indique que l’Institut libre des transformations numériques 
porte un projet consistant à créer un « advanced degree in computational social 
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science », projet qui pourrait être mis en discussion dans les instances compétentes 
dans les mois à venir.  

Sergei Guriev informe les membres du Conseil qu’un groupe de travail a actuellement 
la charge d’élaborer le schéma directeur de développement durable et de 
responsabilité sociétale et environnementale de Sciences Po, en coordination avec le 
secrétariat général, la direction de l’engagement, les collègues de l’Institut des 
transformations environnementales. Il précise que chaque établissement 
d’enseignement supérieur français doit adopter ce document avant la fin de l’année 
civile 2024. Une présentation du document en cours d’élaboration est d’ores et déjà 
prévue dans les centres de recherche et les écoles en septembre 2024.  

Sergei Guriev indique que le projet d’harmonisation et de fusion des calendriers des 
différents dispositifs destinés à sélectionner des professeurs invités a abouti : un appel 
unique va être lancé par la direction des affaires internationales à l’automne 2024 
pour l’année académique 2025-2026. 

Sergei Guriev informe également les membres du Conseil de l’évolution de partenariat 
avec McCourt Institute, rebaptisé Project Liberty. Il rappelle que 3 appels ont été 
lancés en 2023 (appel 2, 2 bis et 3), qui ont permis de valider plusieurs projets 
scientifiques et académiques. Sergei Guriev indique que, suite à une évolution de la 
stratégie de Project Liberty, et potentiellement en raison des crises successives qu’a 
connu Sciences Po, la convention liant Sciences Po et Project Liberty pourrait être en 
partie dénoncée. Sergei Guriev indique que s’il est probable que les projets validés en 
2023 soient bel et bien financés, il est à prévoir qu’il n’y aura pas de nouvel appel à 
projet en 2024. Il confirme en outre que les 3 postes d’Assistant Professor financés 
dans le cadre de la convention sont maintenus.  

Par ailleurs, Florence Haegel indique qu’un sénat académique sera organisé au tout 
début du mois de septembre, dans la perspective de la nomination d’une nouvelle 
directrice ou d’un nouveau directeur de Sciences Po.  

 

14 / Avis sur la proposition du comité de sélection en vue du recrutement d’un 
ou une Full Professor FNSP en science politique, profil Économie politique 
internationale et politique comparée (Afrique)  

Stéphanie Balme présente les résultats des travaux du comité de sélection réuni en vue 
du recrutement d’un Full Professor en économie politique internationale spécialiste 
de l’Afrique. Elle rappelle que ce recrutement s’inscrit dans la stratégie globale de 
Sciences Po concernant l’Afrique, qui se traduit notamment par une nouvelle 
convention Mastercard 2023-2032 et la création du programme Afrique.  

Le comité a reçu deux candidatures et a auditionné les deux candidats. La personne 
classée en deuxième position est Sara Dezalay, juriste, actuellement professeure en 
relations internationales et en droit international à l’Université Catholique de Lille. 
Sara Dezalay. La personne classée en première position est Ricardo Soares de Oliveira, 
actuellement professeur au département de science politique et relations 
internationales de l’université d’Oxford. Ancien co-éditeur de la revue African Politics 
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(Oxford University Press), il est actuellement co-directeur de la collection African 
Politics (OUP). Ricardo Soares de Oliveira dispose d’un réseau très riche à la fois au 
niveau international et sur l’Afrique. Anglophone, il est également lusophone, ce qui 
est un atout majeur pour le CERI, qui ne disposait pas jusqu’à présent d’expertise sur 
l’Afrique lusophone.   

Une discussion s’engage entre les membres du Conseil scientifique à propos du faible 
nombre de candidatures reçues.  

Stéphanie Balme rappelle qu’en raison du profil, très spécifique, et du niveau de 
séniorité attendus, il n’est pas étonnant que les candidatures n’aient pas été 
nombreuses.  

En l’absence de demandes de prise de parole supplémentaires, Florence Haegel fait 
procéder au vote.   

Les membres du Conseil scientifique approuvent à la majorité des membres présents 
du rang des professeurs des universités et assimilés la proposition du comité de 
sélection en vue du recrutement d’un ou une Full Professor FNSP en science politique, 
profil Économie politique internationale et politique comparée (Afrique).   

 

15 / Avis sur la demande de renouvellement en qualité de professeur associé 
(PAST) à mi-temps de Mathieu Dehlinger 

Florence Haegel indique que ce point est reporté à la séance du Conseil scientifique du 
17 septembre.  

 

16 / Avis sur la nomination en qualité de professeure associée (PAST) à mi-
temps de Michaëla Cancela Kieffer  

Réjane Sénac rappelle que les membres du Conseil scientifique ont accès au CV de 
Michaëla Cancela Kieffer, ainsi qu’à la lettre de Marie Mawad, doyenne de l’École de 
journalisme. Cette dernière précise que cette nomination s’inscrit dans le cadre du 
remplacement d’Annie Hylton. Michaëla Cancela Kieffer est une journaliste qui a une 
expérience de couverture internationale de reportage en zone de conflit. De 1998 à 
2008, elle a en effet été reporter internationale sur des terrains de guerres 
(Afghanistan, Israël, Liban, Inde, Honduras, Chili). Elle est aujourd’hui et depuis 2019 
à la direction éditoriale de l’AFP, où elle travaille notamment sur les nouveaux formats 
podcasts et multimédias, et sur l’innovation journalistique. Marie Mawad indique aussi 
que Michaëla Cancela Kieffer a travaillé sur l’éthique et la sécurité des journalistes. 
Enfin, Marie Mawad souligne que Michaëla Cancela Kieffer apporte aussi une 
expérience de femme dirigeante dans les médias, ce qui n’est pas si commun. Pour 
toutes ces raisons, Réjane Sénac estime que c’est un bon dossier au regard des besoins 
de l’École de journalisme.   

En l’absence de demandes de prise de parole, Florence Haegel fait procéder au vote.  
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Les membres du Conseil scientifique approuvent à la majorité des membres présents 
du rang des professeurs des universités et assimilés la nomination en qualité de 
professeure associée (PAST) à mi-temps de Michaëla Cancela Kieffer.  

 

17 / Avis sur la demande d’autorisation à présenter à l’IEP de Paris le diplôme 
d’habilitation à diriger des recherches de Nicolas Belorgey 

Le dossier a été mis à la disposition des membres du Conseil scientifique et Sylvain 
Parasie, membre du Conseil, a rédigé un avis favorable à cette demande.  

En l’absence de demandes de prise de parole, Florence Haegel fait procéder au vote.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
du rang des professeurs des universités et assimilés la demande d’autorisation à 
présenter à l’IEP de Paris le diplôme d’habilitation à diriger des recherches de Nicolas 
Berlogey.  

 

18 / Avis sur la demande d’autorisation à présenter à l’IEP de Paris le diplôme 
d’habilitation à diriger des recherches de Florence Eloy  

Le dossier a été mis à la disposition des membres du Conseil scientifique et Gwenaële 
Rot, membre du Conseil, a rédigé un avis favorable à cette demande.  

En l’absence de demandes de prise de parole, Florence Haegel fait procéder au vote.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
du rang des professeurs des universités et assimilés la demande d’autorisation à 
présenter à l’IEP de Paris le diplôme d’habilitation à diriger des recherches de Florence 
Eloy.  

 

19 / Avis sur la demande d’autorisation à présenter à l’IEP de Paris le diplôme 
d’habilitation à diriger des recherches de Samuel Coavoux 

Le dossier a été mis à la disposition des membres du Conseil scientifique et Sylvain 
Parasie, membre du Conseil, a rédigé un avis favorable à cette demande.  

En l’absence de demandes de prise de parole, Florence Haegel propose de passer au 
vote.  

Les membres du Conseil scientifique approuvent à l’unanimité des membres présents 
du rang des professeurs des universités et assimilés la demande d’autorisation à 
présenter à l’IEP de Paris le diplôme d’habilitation à diriger des recherches de Samuel 
Coavoux.  

 

 


